

## UNA CARTA DE CARLOS KAUTSKY

### La comunidad de fines del Socialismo y del Comunismo

Querido Renaudel: Me presento a usted en su artículo de «La Vie Socialiste» del 17 de noviembre reflejando exactamente la crítica publicada por mí en «La Tribuna», de Praga, y reproducida en la misma «Vie Socialiste» del 13 de octubre con el título «Comunidad de fines del Socialismo y del Comunismo».

Con sumo gusto respondo afirmativamente a su pregunta. Sin duda me equivoqué al no precisar bastante en «La Tribuna» el objeto de mi crítica. En mi artículo criticaba, desde un punto de vista general, una frase de una resolución presentada al Congreso de Toulouse, en la cual se decía que los comunistas y nosotros tendíamos a un solo y mismo fin.

Mi viejo amigo Bracke creyó que mi protesta iba dirigida contra la resolución finalmente aprobada en Toulouse. Esta última la ha defendido en «La Bataille Socialiste» con argumentos que me demuestran—de lo cual me alegro—que estamos de acuerdo sobre todos los puntos esenciales. Pero su crítica no me alcanza porque, como usted ha observado con razón, yo no consideraba una moción «adoptada», sino una moción «presentada» en el Congreso de Toulouse.

He creído que no debía mencionar expresamente aquella proposición, porque no entra en mis intenciones inmiscuirme en las discusiones internas de mis amigos y camaradas franceses. Por desgracia, estoy ahora demasiado poco en contacto con ellos para poder apreciar los finos matices que los separan.

Pero hecha abstracción de las varias fórmulas que representan esos matices, la cuestión general de saber si los fines que nosotros perseguimos son los mismos que los de los comunistas es una cuestión de importancia internacional.

En todos lados hay, así entre los socialistas de lengua alemana como en otras partes, bolcheviques que subrayan esa comunidad de fines entre socialistas y comunistas, que nos convierte en hermanos a pesar de la diferencia de los medios empleados.

Esa tendencia me parece sumamente peligrosa, y parece haber sido propagada por aquella frase de la resolución de Toulouse más en el extranjero que en la propia Francia. Por esa razón publiqué mi artículo en el órgano de nuestros camaradas alemanes de Checoslovaquia; porque la lucha con los comunistas es allí particularmente dura. Si yo hubiese querido discutir con los camaradas Severac y Ziromsky no hubiera elegido Praga para publicar el artículo, sino París. He ahí por qué apareció mi artículo en «La Tribuna». Espero que mis explicaciones disipen toda mala interpretación.

Pero en vista de que el asunto ha sido abordado, no puedo menos de decir lo que pienso de la frase de la resolución de Toulouse, a fin de evitar ahí toda torcida interpretación.

El hecho de suscribir o no una resolución depende siempre del conjunto de dicha resolución y no de sus términos tomados aisladamente. Sin eso no sería nunca posible ningún acuerdo. En efecto, en todo texto que no hemos elaborado nosotros mismos se halla siempre algún término que se desearía reemplazar por otro; pero no se desdice a esos detalles y se aprueba el texto en su espíritu general.

Si yo hubiese tenido derecho a votar en Toulouse, habría sostenido, sin la menor reserva mental, la resolución de que se trata, porque es excelente. Sin embargo, yo habría solicitado de la Comisión de resoluciones la introducción de una enmienda en la proposición:

«La socialización de los medios de producción y de cambio es incontestablemente la aspiración final del Socialismo y del Comunismo.»

Desde luego, prefero esta redacción a la de la proposición Severac-Ziromsky, pero temo que también se preste a algún equívoco, porque lo que nosotros entendemos por socialización de los medios de producción y de cambio no es del todo—lo prueba la aplicación del sistema en Rusia—lo que por ello entiende el bolchevismo.

No he de desarrollar aquí el punto de que «socialización» o «estatización» de la producción son para nosotros cosas diferentes. El sistema comunal y el sistema corporativo pueden y deben desempeñar un gran papel en una producción socializada, pero deben ser autónomos hasta el más alto grado si el sistema socialista de producción ha de poseer la elasticidad y capacidad de adaptación a las necesidades del consumidor, que son indispensables en una producción moderna.

Las más importantes, las más esenciales de las grandes empresas capitalistas deberán sin embargo y necesariamente pasar a propiedad del Estado. Sobre este punto estamos indubitablemente de acuerdo con los comunistas. Pero esa coincidencia basta para demostrar «la comunidad del objetivo final» de

ninguna manera. Esto sólo sería cierto si todos los Estados fuesen de la misma especie.

Toda estatización no es forzosa una socialización. Cuando, bajo el régimen imperial, Bismarck quiso estatizar el comercio y la producción del tabaco, los socialistas nos opusimos energicamente a aquella pretensión.

Allí donde el Gobierno, en manos de una minoría, es un medio de dominar por la fuerza a la gran masa del pueblo, toda estatización de los medios de producción significa un acrecentamiento del despotismo de la minoría y una agravación de la esclavitud de las masas obreras. La estatización, realizada por un Estado de esa clase, es todo lo contrario de la socialización a que aspiramos.

La única estatización compatible con los fines que persigue el Socialismo es una estatización dentro de un Estado democrático que deje a las masas obreras plena libertad de movimiento, absoluta independencia de organización, que conceda a Municipios y provincias una amplia autonomía, que otorgue libertad a la Prensa y que sostenga un Gobierno responsable ante los elegidos por el sufragio universal y secreto.

En el Estado modelo de los comunistas, en la Rusia soviética, el Estado no encarna la nación, sino un partido que no llega ni al uno por ciento de la población, y ese partido, a su vez, depende en absoluto de una pandilla que asume el Poder y que decide soberanamente de los medios de producción.

Todo trabajador que la estorbe, aun cuando pertenezca al partido comunista, es arrojado a la calle, convertido en un hambriento y privado de los medios de producción que necesita; así aparece de modo irrefutable que no es él, ni su clase, ni la nación, quienes poseen los medios de producción, sino de la pandilla que se ha apoderado del Estado.

El Estado que necesita el proletariado para emanciparse, el Estado que nosotros queremos instaurar, el Estado verdaderamente democrático, es todo lo contrario del Estado que nos presentan los comunistas. La estatización que nosotros queremos no es tampoco la que ha realizado el bolchevismo. No tenemos de común más que una palabra, estatización, pero no la cosa. Nosotros entendemos por socialización una cosa totalmente distinta de lo que los comunistas entienden por ese término.

La diferencia sobre la cual insistimos aquí no es un juego de palabras. Tiene una gran significación práctica, porque nuestros adversarios burgueses no se cansan de proclamar que «el objetivo final del Socialismo» se halla realizado en la Rusia soviética. Si nosotros mismos reconocemos esa «comunidad de fines», corremos riesgo de que se ponga a cuenta nuestra la espantosa bancarrota moral y económica.

### Carta de Checoslovaquia

La vida del Partido

El mismo día que los electores fueron convocados para las elecciones provinciales se verificaron también elecciones para el Ayuntamiento de la ciudad de Brno—Brno—, capital de Moravia, y también allí obtuvieron los Partidos Socialistas un resonante triunfo, resultando vencidos los partidos gubernamentales y los comunistas.

Los socialistas alcanzaron 12.218 votos contra 7.520 que tuvieron en las elecciones precedentes, y lograron nueve puestos en vez de seis, que tenían antes. Nuestros camaradas alemanes—porque en Brno hay una importante minoría alemana—obtuvieron 10.688 votos y siete puestos en vez de cinco que tenían en el Municipio anterior.

Los socialistas nacionales han aumentado igualmente en dos el número de sus representantes. Sin embargo, los comunistas, que antes tuvieron 21.164 votos y 16 puestos, ahora han obtenido más que 12.272, y ocho puestos, mientras que la fracción de la oposición comunista, que se ha presentado por primera vez en la lucha electoral, ha sacado 3.246 votos y dos puestos.

De igual modo que los comunistas, los nacionales demócratas, quintesencia de la reacción política y económica, han sido también vencidos. Tuvieron antes 13.335 votos y diez puestos, y ahora no han logrado más que 5.508 votos y cuatro puestos, con lo cual quedan reducidos a una fracción sin importancia. Por el contrario, el pequeño partido del trabajo, que en las elecciones provinciales luchó unido con los socialistas nacionales, pero que se presentó separadamente en las elecciones municipales de Brno, obtuvo 7.260 votos y cinco puestos, arrancando así a los nacionales demócratas la mayoría de los votos y de los puestos en el Municipio.

Las distintas Federaciones departamentales del Partido han organizado sus Congresos después de las elecciones, y en todas partes ha podido comprobarse un progreso cada vez más amplio. Entre los partidos obreros del país, el de la Socialdemocracia es el más fuerte en todas las regiones de Bohemia, salvo la Bohemia central.

Se observa igualmente en todas partes la vuelta de la juventud al movimiento. No sólo el movimiento obrero gimnástico se halla en pleno desenvolvimiento, sino que la organización política de la juventud comienza a obtener beneficios del cambio de atmósfera en el campo obrero.

El Sindicato de Obreros Agrícolas celebró su elección en Praga después de las elecciones. Aunque sufrió grandes pérdidas con la escisión comunista, hoy comienza a reorganizarse las antiguas fuerzas. Cuenta en la actualidad con 10.000 afiliados, repartidos en 260 secciones agrícolas y 100 forestales, y está realizando una intensa campaña de propaganda entre las masas proletarias agrícolas, que son las más pobres de toda la clase obrera del país.

El Congreso acogió con satisfacción los resultados obtenidos hasta ahora y aprobó varias resoluciones acerca de la táctica a seguir en cuestiones profesionales.

El Congreso del Partido, que debía celebrarse en diciembre, ha sido aplazado hasta la primavera próxima. De aquí a entonces es posible que la situación política del país exija imperiosamente nuevas elecciones parlamentarias, y en tal caso el Congreso tendrá que puntualizar, no sólo el programa electoral, sino la táctica que deba seguirse después de las elecciones. Aún no está señalada la fecha del Congreso.

### Carta de Checoslovaquia

### La vida del Partido

representaba con agrado. No suele suceder tal con piezas abocadas al fracaso, y el instinto de la comedia suele insinuarle la indiferencia o el desprecio. Y, sin embargo, Irene López Heredia recordaba con gusto «que la obra había tenido gran éxito en provincias», confesaba no comprender la indiferencia del público madrileño ante las primeras representaciones y concluía por decir que, ya por las mismas polémicas suscitadas, ya por otra causa, el público había reaccionado, acogiendo con un éxito indiscutible—el de la taquilla—la reaparición de la comedia.

Se ha glosado mucho sobre esta pieza, y es menester resumir nuestra impresión. El caballero Varona es un caballero de industria, un malvado, un chantagista, que posee el diletantismo de su maldad, quizás exagerando un poco la nota. Pero esos caballeros de industria han existido siempre; el famoso Casanova no fué jamás otra cosa. Y ahora llegamos al punto culminante de la cuestión. ¿Puede una mujer como Alejandra enamorarse de un tipo semejante? Todo el convencionalismo social, las enseñanzas recibidas, la moral corriente, nos dicen: No. Mas una vez recordada nos recuerda los dramas infames, referidos a hurtadillas, suscitados precisamente por casos semejantes. No es el caso corriente; claro que no. Es la excepción; mas precisamente la excepción tiene que seducir al dramaturgo. Los pueblos dichosos no tienen historia; las mujeres virtuosas y sensatas, tampoco. La historia, la aventura, el drama, en una palabra, surge de la excepción, creadora de conflictos. Y que la mujer bien nacida y mejor educada puede convertirse en un momento de loco desvarío en la hembra inquieta de turbios pensamientos, eso nos lo refiere a cada paso la historia y la novela. En la mujer de treinta años, nos muestra Balzac a la doncella educada con todo recato huyendo del hogar paterno para seguir las huellas del pirata cuya mirada dominadora tuvo el siniestro poder de fascinación. Y nadie ha puesto jamás en duda la autoridad a que en estos renglones me refiero. La historia patria nos muestra en el siglo pasado una princesa prendándose del primer soldado cuya gallardía atrae, domina y subyuga a quien venía a compartir un trono. El caso no es corriente, ya lo sabemos, pero existe, puede existir y existirá mientras haya hombres que por su valor moral o por sus mismos defectos se eleven sobre el paves de la ambiente vulgaridad, y mujeres con temperamento romántico, hastañas de la monotonía de una existencia exenta de emociones para quien ha nacido con la voluntad de percibir las y experimentarlas.

El teatro es escuela de costumbres...; mas en las costumbres existe en toda época la vulgaridad y la excepción. Ya lo dice la protagonista. ¿Quiérese ser santa! La santidad no está al alcance de todos, es un estado de excepción, como el pecado, y en este caso, como en todos, los extremos se tocan.

Irene López Heredia interpreta admirablemente un papel difícil y escabrosísimo. Viste con sin igual elegancia y domina maravillosamente al personaje que representa. Asquerino exagera quizá los rasgos antipáticos del caballero Varona...; no olvidemos que a fuer de bandido ha de ser también seductor. El marqués y su hijo absolutamente como a mi ver los concebí el autor, dentro de la precisa insustancialidad de sus caracteres respectivos.

En suma: «El caballero Varona» es una obra que será muy discutida; pero esto mismo demuestra que no es una obra vulgar. Triste sino el del autor que vea representar su obra sin una censura!

Maria de LLURIA

Escuela Obrera Socialista de Madrid

INAUGURACION

Por la presente pónese en conocimiento de cuantos compañeros han solicitado su inscripción como alumnos en esta Escuela, que la apertura del curso se verificará el próximo martes, día 29 del actual, a las ocho de la noche, en la Secretaría de la Sociedad de Albaláes «El Trabajo», de la Casa del Pueblo.

Rogamos encarecidamente a todos los camaradas alumnos asistan puntualmente a la apertura de clases.—El Consejo.

Noticias de Inglaterra

LONDRES, 26.—Un aeroplano de la Imperial Airways que pesaba ocho toneladas y llevaba 22 viajeros ha hecho la travesía Londres-París en cinco minutos.

George Bernard Shaw ha escrito una nueva obra, titulada «El carro de manzanas», a la que su autor califica de «obra política ultramarina».

El Consejo de ministros ha tratado en sesión acerca de la demanda de la Confederación Obrera del Hierro y del Acero de que se lleve a cabo una encuesta imparcial sobre la situación de la industria.

En la localidad de Lode, en el Condado de Cambridge, de 500 habitantes que tiene hay 160 afiliados al Partido Laborista. Hace tres años sólo había 14. ¡Buen progreso!

### La prensa socialista y el aniversario de la fundación del Partido

También nuestra prensa comentó la fecha del aniversario. De los números publicados el más importante ha sido el de «República Social», el órgano de la Federación Municipal Socialista de Oporto, número de 12 páginas, en que colaboraron nuestro camarada Pedro Renaudel, el eminente diputado socialista francés y redactor de «La Vie Socialiste», que envió el siguiente documento:

«París, 25 de diciembre de 1928. Queridos camaradas: Me considero feliz saludando al Partido Socialista Portugués en su 54 aniversario.

¡Cincuenta y cuatro años! Esto nos transporta a 1875. Entonces el Socialismo en Francia todavía no se había rehecho de la terrible hecatombe de 1871, que mató a tantos de los nuestros en las calles de París durante la semana sangrienta de la Comuna».

Después, ¿cuánto camino se ha ganado! En los países de Europa el Socialismo se convirtió en una fuerza política tan poderosa que ya no sólo no se puede gobernar contra ella, sino que no se puede gobernar sin ella.

Particularmente grave y pesada, porque sólo el Socialismo puede hacer estable y efectiva la Paz. Y porque es el Socialismo una gran escuela de solidaridad internacional, nos regocijamos siempre que nos es dado festejar un Partido digno por su largo esfuerzo pasado y por sus esperanzas en el futuro.

Por tales razones, con todo placer os dirijo estas palabras diciendo con vosotros: «¡Viva el Partido Socialista Portugués! ¡Viva la Internacional Obrera Socialista! ¡Pedro Renaudel!».

La «República Social», que se está convirtiendo en un gran periódico, al que se abren amplios horizontes, consagra una de sus páginas a Anthero de Quental, cerebro privilegiado que con Fontana fué el alma del movimiento socialista en nuestro país; a Azezo Gnecco, también uno de los organizadores en Portugal, publicando los retratos de ambos destacados campeones y una página a Luis de Figureiredo, periodista de gran valer, cuyo vacío todavía está sin cubrir en nuestras filas.

«O Protesto», órgano de los socialistas del Sur, también dedicó su número a la conmemoración, en la que colaboraron destacados elementos del Partido y publicó un bello retrato de Azezo Gnecco.

También «Unión», órgano del Centro Socialista de Covilhã, que estuvo en suspenso algunos meses y reapareció al principio de año, muy mejorado, se refiere a la fecha del aniversario, de la que habla a los socialistas con gran cordialidad.

Debo hacer constar que la prensa socialista en Portugal tiende a una gran expansión. Algunos de nuestros periódicos están alcanzando gran incremento, lo que significa que las ideas socialistas tienden a expandirse, lo cual es síntoma bello y animador. Esta buena impresión revélese también en la publicación de varios folletos de propaganda que han sido muy bien recibidos por el público.

Asimismo en el norte de Portugal el Instituto de Cultura Socialista está haciendo una activa propaganda, distribuyendo folletos en que nuestras doctrinas se defienden y presentan con claridad. Todo esto aparece con síntomas halagüeños que en mi cualidad de viejo socialista tengo mucho gusto en consignar.

### LA SOCIEDAD «A VOZ DO OPERARIO»

Están casi terminadas las obras de construcción del edificio de la Sociedad «A Voz do Operario», reliquia del movimiento obrero. Es de creer que a fines de febrero dichas obras quedarán terminadas, y que la inauguración oficial de tan soberbio edificio se realice a principios de marzo próximo.

La Sociedad «A Voz do Operario», instalada en sede propia, es un magnífico edificio consagrado a la causa de la instrucción popular. En sus aulas podrán recibir instrucción hasta 500 niños, además de los que asistan a las llamadas escuelas de contrato, lo que en total significa una población escolar de 3.000 alumnos. Aparte de esto, habrá clases nocturnas frecuentadas por adultos.

El salón de fiestas, instalado en el piso superior, es verdaderamente hermoso. Tiene cabida para unas 3.000 personas, lo que significa que es uno de los más vastos salones de la capital portuguesa. En dicho salón se instalará un animador gráfico, al que se procurará imprimir acción educativa, y en dicho salón se darán conferencias, exposiciones de Arte, etc. Según tenemos oído, la apertura oficial de este magnífico salón será con una de las mejores compañías de teatro, que representará el drama

### DE PORTUGAL

### La prensa socialista y el aniversario de la fundación del Partido

de nuestro camarada Ramada Curto, y que se titula «Justicia».

Son importantes también las escuelas, diseminadas por los pisos primero y segundo, como asimismo lo es la biblioteca, montada con gran gusto y comodidad, y que consta ya de unos seis mil volúmenes, entre los cuales se encuentran los principales autores españoles.

Bien organizadas están igualmente las Secciones de material funerario, Secciones que probablemente tendrán que dejar de funcionar, ya que el Gobierno, por reciente decreto, ha determinado que a fines del año actual los funerales pasen a ser un servicio municipal, desapareciendo, por tanto, todas las Agencias y Sociedades que se dedicaban a realizar dicho servicio.

Ningún camarada español que vaya a Lisboa debe dejar de visitar la Sociedad «A Voz do Operario», como los que vayan a Oporto no deben dejar de visitar la Casa do Povo Portuense.

Son dos bellas instituciones que honran a la clase obrera de nuestro país. En Lisboa estoy a su disposición, para servirles de cicerone.

### EN HONOR DE MACALHAES LIMA

El Gremio Excursionista Civil de Monta deseaba inaugurar hace tiempo, en su domicilio social, el retrato de Magalhães Lima, que era su presidente honorario. La muerte de éste obstruyó aquel propósito, y ahora ha acordado que dicho acto se realice el domingo, 27 del actual.

Atendiendo a que el local social de dicha entidad no podrá acoger a los numerosos amigos que tuvo el paladín del movimiento libre-pensador, dicho acto se celebrará en el amplio salón de la Caja Económica Obrera, otra vieja institución gloriosa del movimiento obrero portugués.

### EXPLICACION Y SALUDO

Los lectores habrán tal vez extrañado mi tardanza en enviarles noticias. Ello obedece, simplemente, a mis muchas ocupaciones.

No puedo olvidar la gentileza con que los camaradas del EL SOCIALISTA me acogieron siempre, y aunque tarde, no quiero terminar las presentes líneas sin enviar mis fraternales saludos a los camaradas y amigos de la Redacción de este querido diario, a sus colaboradores y a todos cuantos, en la España liberal y avanzada, luchan por la difusión de los principios socialistas.

### J. FERNANDES ALVES

Lisboa, enero 1929.

### PROSAS

Es más claro el k. o.

Decididamente, soy partidario del boxeo. Por una cualidad que, dentro de la intención humana, no tiene semejante: la contundencia. Ante un k. o. definitivo no hay exégesis ni hermenéutica; no hay criterios, no hay matices de opinión ni distinguos. Un k. o. es un axioma. Cuando a un pugil le falla es porque a otro se le logra. Y cuando no hay k. o. no me place el boxeo.

La emoción estética no tiene fuente más clara; ni la cornada de cincuenta centímetros en el ombligo. ¿Que muere el diestro? Pues ni eso es prueba suficiente. A lo mejor muere de la infección, no limpiamente por el cuerpo. Hay que desconfiar de las cogidas aparatosas. Del k. o., nunca: cae la mole del derecho que la abate. Se ve, se palpa; nos llega el polvillo que despide el tablado al recibir el golpe. Y si eso es con las cogidas, ¿qué no será con la pura, platinada contemplación de la belleza? Cada belleza no es sino un punto de vista. En la belleza femenina partimos siempre de un punto de vista: la caída de ojos, el mohín de la boca, la curva, etcétera. Todos tenemos nuestro punto de vista para mirar a la mujer, aunque todos solemos coincidir en lo que Heine llamaba proposición incidental.

La belleza es del todo pasiva; no hace nada; está para que la miren. ¿Qué diferencia del k. o.! El juez del ring tiene más llano su camino que el miembro de un Jurado; y se le queda más tranquila la conciencia. Lo contundente le libra de la duda. Pero, ¿y el otro? Se quedará diciendo: «¡Aquella rubia! ¡Si, que aquella morena! ¡Y aquella que tiraba para castaño oscuro!»

Todo esto viene a cuento de dos eliminatorias de dos campeonatos. ¿Quién puede no hallarse convencido del triunfo de Sharkey sobre Christy? Ahora—y aquí quedamos a salvo la honorabilidad y competencia del Jurado—¿cuál es la más bonita de esas incógnitas candidatas a reinas de belleza? ¿Ay, ay, ay! De gustos no hay nada escrito. ¿A quién haríamos nosotros reina de la belleza? Somos republicanos; ¿vaya una fórmula galante para hacer printisiete reinas! Es más claro el k. o.

### Jorge MOYA

### EL MARTES,

### «Cooperación y mutualismo»



Después de veinte años de ausencia, en los que en Norteamérica supo conquistar un puesto envidiable como figura destacada en el mundo del Arte, este cantante, de condiciones tan extraordinarias que puede considerarse como el único, volvió a España, donde era absolutamente desconocido, y triunfó plena y automáticamente, con éxito clamoroso en cuantas ocasiones se presentó al público.

Para la generación actual José Mardones fué revelación asombrosa e indiscutida. Por eso, antes de ausentarse de Madrid para realizar una amplia tournée artística, ha surgido la iniciativa de rendir un homenaje al artista de prodigiosas facultades, y poetas, amigos y admiradores de este cantante extraordinario se reunieron hoy, a las dos de la tarde, en los salones del Hogar Vasco para ofrecerle una comida al estilo del país. Sin duda alguna, el acto estará concurrenciosísimo.

Porque si José Mardones como cantante cautiva a cuantos pueden oírle, como hombre tiene tanta simpatía y es tal la bondad de su corazón, que todo el que le conoce y le trata ha de quererle necesariamente.

EL SOCIALISTA desea que el eminente bajo tenga una larga carrera de triunfos.

# Postales americanas

## ENTRE TODOS LA MATARON...

La paz, esa idea civilizada, sentida profundamente por tan pocos y rodeada de serios cuidados como criatura que empieza a dar los primeros pasos por el mundo, acaba de sufrir uno de esos lamentables tropiezos que con tanta intensidad se reflejan en el corazón de los que soñamos con verla mañana convertida en gallarda moza.

Dos estados, Bolivia y Paraguay; dos países, hermanos, para mayor dolor, parece que no encuentran mejor manera de solventar sus pequeños rozamientos de vecinos más que recurriendo a la fuerza, tal que si fuesen dos pobres diablos que, faltos de discernimiento, terminaran «convenciéndose» contentadamente.

Intútil, en medio del laberinto caceresco, dar con el hilo que conduzca al lado de la obcecación. ¿Partió la agresión del Paraguay? ¿Es Bolivia la que no se aviene?... Ni lo uno ni lo otro. Tal vez la juventud de estos pueblos que, cegados por su sangre moza, olvidan aquella tragedia del '14, adonde fué arrastrada casi toda Europa, conducida por egoístas mercaderes, y de donde tan sorprendente volvió cuando, exhausta la bolsa y molidos los huesos, la cruenta realidad se encargó—demasiado tarde—de partir los ojos.

Y he aquí, cuando aún debieron estar presentes tantos infelices sacrificios, que el Destino, implacable maestro en ironías, se encargó de remachar el sarcasmo, siendo precisamente en La Paz donde empuja a seis mil jóvenes, que, destacándose de la manifestación, en la noche del nueve, solicitan ser enrolados inmediatamente...

¿Necesitará la paz apropiado clima para florecer? Porque si en el Sur parece vivir de precario y en el Norte engaña con la magia de sus colores el jardín de Kellogg, en Nicaragua, situada al Centro, se desarrolla como planta de cultivo artificial, gracias al fertilizante norteamericano.

La paz reina en Nicaragua; una paz casi varsoviense. Casi, porque aun Sandino no se avino a la comedia.

En un aeroplano, bajo la protección de las barras y las estrellas, partió en busca del Empeinado su padrastro, con el fin de inducirlo a la transigencia. En esas tranquilas entrevistas se decidirá de parte de quién está la victoria. Porque aunque la tragedia, tejida por la incomprensión y el egoísmo, esté consumada; aunque estén truncados los románticos sueños, si, rechazando prebendas, el valiente guerrillero se mantiene limpio y vuelve a sus trabajos de electricista, él será el vencedor, siempre en situación de apostrofar a la nación entera: ¡cuando os quisie libertad...!

**SENTIMENTALISMO Y PANAMERICANISMO**

Una identidad idiomática implica, si no similitud espiritual, cuando menos un nexo difícil de romper; pero la materialidad de los lazos económicos puede aflojar los primeros, como

indicando que, por encima de todos los lirismos espirituales, la prosaica materia vuelve por su fuero de dueña y señora vengándose del abandono en que se la tuvo.

Así cuando Hoover, ese moderno estratega, se aproxima a Valparaíso, el ministro de Hacienda chileno nos dice con las palabras con que fué escrito «El Ingeniero Hidalgo», cómo las exportaciones de los Estados Unidos a Suramérica aumentaron de 120 millones de pesos antes de la guerra a 444 después de ella.

Sonoros, en verdad, los versos de «La Araucana», como cualquier castizo período del eminente Andrés Bello, pero probablemente poco recios para sobresalir por encima de la trepidación de un motor yanqui, o para sobreponerse al estrépito de esas hiperproductoras maquinarias que van divulguando manufactura sobre el mundo, mientras avanza el hambre en la nebulosa Albión.

«No tenemos al capital norteamericano—dice el referido personaje chileno—porque sabemos que la política internacional de los Estados Unidos no es de absorción, sino de cooperación» (1).

Nicaragua, Haití, Santo Domingo, etcétera, tal vez no estén conformes. Nosotros, que en el camino del internacionalismo debiéramos estar más cerca de Chile que de Alemania, hagamos votos porque las profecías chilenas no resulten fallidas.

**UNA CONSTITUCIÓN BIEN VALE...—SOLIDARIDAD**

En la República ecuatoriana se elabora nueva Constitución. Un periodista, barajando las cantidades gastadas durante la actual legislatura, termina apuntando que los artículos aprobados tal vez resulten asaz costosos.

Al discutir el preámbulo constitucional, en donde se invocaba a Dios como supremo legislador universal, puesta a votación nominal la protección divina de la Constitución, fué descartada por mayoría.

Inspirados también modestamente, tratase de amplificar la idea de patria en lo concniente a la fijación de la naturaleza ecuatoriana de los habitantes.

Algo más quisiéramos ver avanzar al camino legislativo; con ello sentiríamos algún consuelo. Mas, teniendo en cuenta que por esta vez, sin abstraerse del presente, se fija aún la vista en el porvenir, esa Constitución bien vale un montón de sures.

Bien vale un montón de plata si se la provee de las suficientes garantías contra la fácil violabilidad; así, al amparo de estos atisbos de libertad, la solidaridad humana irá aumentando en extensión, haciéndonos sentir desgarrarnos el alma en carne viva ante los sufrimientos del hermano lejano, como lo sienten estos obreros de la Confederación del Guayas, que se aprestan a socorrer a sus fraternales camaradas colombianos.

**Modesto LLANO**  
Lima-Guayaquil, diciembre 1928.

## CARTA DE LA ARGENTINA

### Las elecciones municipales

#### Gran triunfo de los socialistas

III

Han terminado las elecciones del día 2 de diciembre a las seis de la tarde. Los votantes, de acuerdo con la información policial, alcanzaron la cifra de 236.546, de un Censo que autoriza a votar a 338.552 ciudadanos.

El porcentaje representa un 69,88, cantidad superior a la establecida por la ley—35 por 100—para declarar válidas las elecciones.

Desde la aplicación de la ley de Elecciones municipales 10.240, los porcentajes de votantes fueron: 1918, 67,55; 1920, 72,05; 1922, 56,75; 1924, 57,70; 1926, 53,30; y 1928, 69,88; por lo que, exceptuando 1920, los demás años estuvieron por debajo del actual.

El camarada Ovejero, con su espíritu despierto y abierto a toda acción, nos ha acompañado en el momento de emitir personalmente el sufragio. Le hemos acompañado a un colegio electoral: el presidente, con el padrón de electores sobre la mesa; un fiscal o apoderado socialista y otro «radical irigoyenista»—los demás partidos no están representados por ausencia de elementos propios—; una urna con la tapa lacrada en su cierta muestra una ranura, lo suficiente para introducir por ella un sobre que nos entrega firmado el presidente de la Mesa, y dentro del cual habremos colocado la papeleta electoral, tomada de un cuarto oscuro—lo de oscuro una hiperbole, puesto que se halla bien iluminado—, donde están las papeletas oficializadas de los 18 partidos en lucha, formando una interminable línea subjetiva, obsesivamente, pareciendo demandar cada una de ellas con su mirada invisible, pero adivinada a través de los quinientos nombres que lleva estampados, la solidaridad del elector para su partido. Cerramos el sobre con la papeleta socialista, lo depositamos en la urna, el presidente nos devuelve la libreta cívica luego de anotar en ella que hemos votado, y salimos, dejando el colegio con su presidente, los dos fiscales y dos agentes del orden público, única seguridad colocada a las órdenes del presidente para establecer orden, y que se pasan el día aburridos, monotonía en que transcurren las horas de elección—ocho de la mañana a seis de la tarde—, sin el inquietante sobresalto de antes, cuando el voto debía hacerse de viva voz, expuesta la Mesa, agentes y electores a sufrir el embate de las fuerzas políticas, que

irrumpan en el colegio destrozando urnas, desgarrando padrones, hiriendo o matando al que resistía, sembrando el terror, transportando la legalidad a lo desconocido, haciendo gala de incultura política, de inconsciencia ciudadana.

Llevamos a Ovejero a un Comité Socialista, lugar donde a poco concurren las camaradas Repetto y Bogliolo, conduciéndole a otros Comités partidistas, a fin de apreciar en toda su intensidad el ambiente favorable que esta vez nos acompaña. Se clausuran los colegios; las urnas, cerradas con nuevos lacres en las ranuras y firmadas las actas, se han transportado a las oficinas de Correos, desde las cuales, en autocamiones, son llevadas al recinto de la Cámara de los Diputados, para al día siguiente comenzar la Junta Electoral el recuento de sobres y el escrutinio consiguiente.

El camarada Ovejero llega a la Casa del Pueblo a las siete y media de la tarde, después del recorrido efectuado por los Comités. Un público entusiasta lo aclama, lo aplaude, se vitorea al Partido Socialista Español y exige de su verbo un canto al triunfo del Partido. Nos unimos al clamor general, incitándole a hablar de nuestro éxito cívico, Ovejero asciendo a la escalinata central, y dentro de un sensacional silencio, cortado frecuentemente por estentóreas aprobaciones y aplausos, una cascada de frases emotivas, de belleza viviente, de pasajes maravillosamente deliciosos, rompe sobre las cabezas circundantes, sugestionando y envolviendo a los corazones con un arrobamiento musical. Aunque los guarismos dirán su última palabra, la sensación de Ovejero es que el Socialismo, en las elecciones de ese día, recuperará el segundo puesto en la lucha electoral de Buenos Aires. Le siguen en la improvisada tribuna Repetto, Enrique Dickmann, Ghioldi y otros, hasta que el enjambre entusiasta es invitado a descansar.

El escrutinio se inicia el miércoles 5 de diciembre, comenzando una vez más ante las pizarras de los diarios el flujo y reflujo de las multitudes, ansiosas ante el resultado de cada urna por conocer la siguiente.

Las primeras Secciones van marcando fuertes derrumbes en el radicalismo irigoyenista, en los antipersonalistas, en los independizados del Socialismo sobre los sufragios del 1 de abril próximo pasado. Sólo el Socialismo se mantiene. La acentuación se afirma a medida que pasan Secciones y Secciones. Para el Socialismo el hecho tiene una doble virtud: votando un 24 por 100 menos que en las elecciones nacionales del 1 de abril próximo pasado, la lógica más elemental nos advierte que todos los partidos reducirán sus sufragios. Para nosotros ha resultado inversamente, pues aunque al final general perdimos 545 votos, en algunas circunscripciones aumentamos. Los totales proclamados por la Junta Electoral son los siguientes:

Irigoyenistas, 88.549; socialistas, 44.680; independizados, 35.237; antipersonalistas, 12.600; nacionalistas,



EN LA MESA DEL BAR.—Con el importe de la cuota que tú abonas a la Asociación me bebo yo dos vasos de cerveza.

EN TIEMPOS DE PARO FORZOSO.—Y nosotros tenemos ahora medios de vida gracias a la cuota que abonamos a nuestra Asociación.

**Accidentes ferroviarios**

**Tres viajeros muertos y dos heridos**

La Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias comunicó ayer a la Dirección General de Seguridad que en el kilómetro 392 de la línea de Madrid, Cáceres y Portugal había ocurrido un accidente ferroviario, a consecuencia del cual habían resultado tres personas muertas y dos heridos.

Por causas no esclarecidas, el conyunto número 1, procedente de Valencia de Alcántara, descarriló entre esta estación y la de San Vicente, sufriendo grandes desperfectos. Resultaron muertos tres viajeros, cuya identificación no pudo lograrse en los primeros momentos por haber quedado sepultados los cadáveres entre los restos de un coche de tercera.

Otro viajero, llamado José Herrero, con domicilio en Madrid, calle de Diego de León, 87, y el guardafreno Dionisio Fernández, padecían lesiones de pronóstico reservado.

Desde Valencia de Alcántara y Arroyo marcharon al lugar del suceso dos trenes de socorro, con el personal y material necesarios. En el segundo fueron trasladados a Madrid los viajeros del tren siniestrado, incluso los dos heridos.

**IDENTIFICACION DE LOS CADAVERES**

A primera hora de la tarde se recibió en las Oficinas de la Compañía M. C. P. la identificación de los tres viajeros muertos. Eran éstos: Manuel Sánchez González, que vivía en la Concepción Jerónima, 8; Florentino Manuel Díaz García, de veintidós años, natural y residente en Comillas (Santander); y Carlos Berkebe, de treinta y ocho años, natural de San Nicolás (Bélgica).

**OTRO ACCIDENTE FERROVIARIO**

En la madrugada de ayer, el correo expreso de Madrid, al entrar en la estación de Venta de Baños, chocó con una máquina de maniobras, descarrilando las dos máquinas y el furgón del coche correo. Resultaron heridos los viajeros Servando Peláez, Enrique Alvarez Camacho, vecinos de Madrid; Manuel Andrés, vecino de Lanco (Pontevedra); José Portillo, maquinista del expreso, y el conductor, señor Jalvi.

Asistidos por la Cruz Roja, continuaron su viaje, agregándose el expreso de La Coruña al correo de Asturias.

**Varias noticias**

Se halla gravemente enfermo el presidente del Tribunal Supremo de Justicia, don Rafael Bermejo.

Desde hace algunos días se halla enfermo de gripe nuestro ilustre conreligionario Emilio Vandervelde. Por este motivo ha dejado de acudir al Parlamento y a explicar un curso en la Universidad de Bruselas.

En el Storting (Parlamento) de Noruega ha terminado la discusión sobre el mensaje de la Corona. La moción comunista sólo obtuvo dos votos. La del grupo parlamentario socialista

tampoco prevaleció, si bien obtuvo 57 sufragios.

El ministro del Interior de Alemania, camarada Severing, ha hecho declaraciones favorables a la formación de un Gobierno constituido por representantes de una amplia coalición de partidos. Aludió a las grandes dificultades que con tropieza el Gobierno actual, que sólo representa un 49 por 100 de las fuerzas políticas de Alemania.

En el Parlamento austríaco, al discutirse los presupuestos, fué aprobada, por 80 votos contra 76, una moción al Gobierno a asimilar el derecho matrimonial austríaco a la legislación alemana en la materia. Con esta propuesta se persigue la finalidad de secularizar el matrimonio en Austria tal como lo está en Alemania, prescindiendo de todo carácter confesional. El acuerdo del Parlamento coloca al Gobierno clerical en situación un tanto difícil.

Ha pedido su reintegro en el Partido Socialista Alemán el señor Bartheis, redactor jefe del órgano comunista alemán de la Liga de Lenin. Bartheis ha declarado que el régimen bolchevista dominante en Rusia no es más que la caricatura del Socialismo.

En una mina de Kingston (Virginia del Oeste) se ha producido una explosión, sepultando a 50 obreros. En Charleston se han organizado varias brigadas para acudir rápidamente en auxilio de las víctimas.

Se ha descubierto otra estación en Francia. Una Sociedad dedicada a la explotación de minas de plomo, con domicilio en París, y según declaración de varios accionistas, no ha invertido el capital social en esa explotación. El juez que entiende en este estándar financiero ha ordenado la detención de varios individuos de los que se hallaban al frente del negocio.

En la mina «Orbón», de la cuenca de Bartzuelo, ocurrió ayer un accidente del trabajo que costó la vida al minero picador Daniel Sáinz, de veintidós años de edad.

La desgracia la determinó un desprendimiento de tierras, dejando sepultado al infeliz obrero, y aunque por la rapidez del salvamento lo extrajeron con vida, falleció pocos momentos después.

El presidente del Comité paritario de la Alimentación de Madrid visitó ayer al ministro de Trabajo.

El jefe del Gobierno se hallaba ayer casi restablecido ya de su afección gripal. El ministro de Hacienda, completamente restablecido, asistirá mañana a su despacho oficial.

**JUAN SÁNCHEZ-RIVERA, abogado**

Participa a sus amigos y clientes haberse instalado en su nuevo domicilio de la calle del General Narváez, número 13, primero izquierda, donde ofrece sus servicios profesionales, haciendo saber igualmente que acepta la defensa de juicios por salarios o accidentes del trabajo ante los Tribunales Industriales o los Juzgados, y de recursos de casación ante el Tribunal Supremo derivados de dichos asuntos.

Horas de despacho: De diez a doce de la mañana y de cuatro a siete de la tarde.

# Feminismo socialista

## EL SOCIALISMO HOLANDES, EN FAVOR DE LAS MUJERES

En el programa electoral que ha publicado el Comité Central del Partido Socialista Holandés con motivo del próximo Congreso, figuran las reivindicaciones siguientes en favor de las mujeres:

El perfeccionamiento de los seguros sociales, el seguro de enfermedad, la previsión para las madres, la ratificación del convenio de Washington y el mejoramiento de la legislación matrimonial.

## EN AUSTRIA NO SE HA AMNISTIAO EL ABORTO

Con motivo del décimo aniversario de la proclamación de la República, el Gobierno austríaco prepara la concesión de una amnistía. De acuerdo con las mociones presentadas en numerosas Conferencias de mujeres socialistas las diputadas del Partido han abogado en la Comisión jurídica del Consejo Nacional por la extensión de la amnistía a las personas condenadas por infringir los preceptos legales relativos al aborto.

Las ciudadanas Adelaida Popp y Gabriela Proft han recordado la injusticia de condenar de por vida a unas pobres mujeres al oprobio de una condena por una falta cometida una sola vez, impulsadas por la miseria moral o material, mientras que el hombre queda casi impune y mientras las mujeres ricas concurren con esos fines a clínicas particulares, donde se asisten eminentes profesores y continúan, a pesar de ello, gozando de la pública estimación.

Los camaradas Austertitz, doctor Eisler y Holzl apoyaron calurosamente a las diputadas ya dichas en la Comisión jurídica; pero la mayoría burguesa rechazó la moción.

## LA SITUACION DE LOS HIJOS ILEGITIMOS EN ALEMANIA

Los diputados socialistas alemanes han presentado en el Reichstag una enmienda al Código civil, en la cual solicitan la igualdad jurídica de los hijos naturales y de los hijos legítimos.

Durante la discusión que ha habido acerca de este asunto, la diputada socialista Antonia Pruff tomó culturalmente la defensa de los hijos ilegítimos, recordando que, afortunadamente, es mucho más elevada la mortalidad de los hijos ilegítimos que de los hijos legítimos.

La octava parte de los niños nacidos en Alemania son hijos naturales; en la Baviera católica, la proporción de hijos ilegítimos llega al 15 por 100. Hay en Alemania dos millones de mujeres más que de hombres, y sería injusto hacerlas ahogar sus instintos naturales, y por ello su posición y la de sus hijos debe quedar asegurada.

## MISERIA DE LAS OBRERAS A DOMICILIO

La camarada Catalina Leichter, ponente en la información abierta en Viena por la Cámara del Trabajo, ha publicado los resultados obtenidos acerca de las condiciones de vivienda y de trabajo de un millar de obreras a domicilio en aquella ciudad.

El trabajo de la camarada Leichter ha visto la luz en forma de folleto, en el cual, aparte de unos cuadros estadísticos muy curiosos, hay descripciones desconsoladoras, que revelan la profunda miseria existente entre ciertas categorías de trabajadoras.

Aún existen allí salarios de 15 céntimos por hora; jornadas de trabajo de diecinueve horas diarias; familias numerosas que trabajan, comen y duermen en una sola habitación en horrible promiscuidad.

La ley protectora de los trabajadores a domicilio no se observa porque esos obreros no están bien organizados para conseguir su observancia, y por miedo a perder el misero jornal que ganan no se atreven a hacer valer sus derechos.

El folleto prestará grandes servicios en Viena a las mujeres militantes y propagandistas.

## La transformación de la industria del pan en Grecia

### Cómo se produce y se acaba una huelga de patronos panaderos

En Grecia la industria panadera se desenvuelve en unas condiciones lamentables. Casi como en Madrid. Existen unas 900 tahonas, y todas en cuevas, sin luz, sin ventilación, sin higiene.

Hace ya más de un año que el presidente del Consejo de ministros, señor Zaimis, mostró su deseo de reorganizar la industria en condiciones más en consonancia con su utilidad pública y con las reglas higiénicas de la vida moderna.

Se nombró una Comisión sanitaria para que estudiara el problema, y ésta ha redactado un informe interesante, que ha servido para que el ministro del Interior elaborase varios proyectos de ley reorganizando la industria.

Estas leyes fueron sometidas a la aprobación del Parlamento. (En Grecia hay Parlamento.)

Al mismo tiempo, la Comisión parlamentaria que fijó los precios de los artículos de primera necesidad ha decretado una baja importante en el precio del pan, prescribiendo que en adelante cada tahona fabricase, por lo menos, cinco sacos y medio de harina por día. Antes la cantidad mínima de fabricación eran tres sacos.

Esta resolución perjudica a los pequeños industriales, que, fabricando una cantidad mínima de pan, como los gastos generales eran los mismos, elevaban el precio del producto y no podían competir con la gran industria.

La reducción del precio del pan debía proporcionar anualmente una economía de 200 millones de dracmas (moneda del país), equivalente a nuestra peseta al pueblo de Atenas.

El Gobierno se apresuró a asegurar por decreto a los obreros un mínimo de salario, con lo cual éstos se consideran satisfechos y partidarios de la reforma.

Pero los pequeños patronos, en vista de que las nuevas condiciones económicas en que se los obligaba a vivir no les convenían, se declararon en huelga.

El Gobierno sometió a la Cámara un proyecto de ley para reducir a los huelguistas a la obediencia, que alcanza los siguientes extremos:

Denegación de los aplazamientos para el pago de los alquileres. Derecho de movilizar a los patronos huelguistas. Derecho de ordenar a los patronos que volviesen al trabajo en el término de doce horas, con la amenaza, si no aceptaban, de disolverles la Sociedad.

La misma tarde, los patronos huelguistas volvieron al trabajo. Después, el Gobierno ha presentado al Parlamento una ley por la que al patrono que fabrique menos de 640 kilos y

deje de fabricar, pero no de vender, le será fijada una indemnización fija por una Comisión especial.

En otro decreto se ordena que los obreros panaderos que queden parados sean repartidos en las panaderías que funcionen, asegurándoles un salario mínimo.

El hecho es curioso. El problema es igual que el que tenemos planteado en Madrid hace ya muchos años, y sin resolver.

Se ha formado el Consorcio con la promesa de darle solución; pero este organismo no ha servido para otra cosa que para favorecer el negocio de los industriales. Al público no le ha proporcionado beneficio alguno, y a los obreros ha perjudicado extraordinariamente.

Ello es natural. La Dirección y Administración del Consorcio de la Panadería está en manos de los propios industriales, y éstos buscan mil maneras de burlar los propósitos reorganizadores de la industria. A cuenta de los beneficios, que debían ir a parar al fondo del Consorcio para transformar la industria, se está indemnizando ahora a industriales, que han despedido injustamente del trabajo a obreros competentes, sustituyéndolos por otros que no lo son y que no hacen otra cosa que estropear harina, con grave perjuicio del interés público, puesto que el trigo está escaso y es caro.

Si en ese organismo actuase una representación obrera y otra del consumidor, otra cosa sería.

Nos parece también oportuno destacar el hecho de que el Gobierno griego se haya preocupado de asegurar un mínimo de salario a los obreros. Esto es justo; tan justo, y a veces más, que la indemnización a los patronos. Es justo, en primer término, porque es una obligación humana procurar que todas las familias tengan pan para alimentarse; lo es porque los obreros no tienen más bienes de fortuna que su oficio, y en él, además de ganarse la vida, prestan un servicio útil a la sociedad; es, pues, justo que la sociedad, que se ha beneficiado con su trabajo, les compense.

Pero por aquí no se entienden las cosas así. El oficio de un trabajador no merece aprecio de ninguna especie.

**M. CORDERO**

## En el Instituto de Reeducación Profesional

Ayer explicó el profesor Millás una interesante conferencia en el Instituto de Reeducación Profesional sobre el tema «La vida social en Marruecos y la influencia de la acción de España».

Empezó pasando en rápida visión por la Geografía, la historia y las costumbres del pueblo marroquí, señalando las semejanzas que presentan con las de nuestro pueblo.

El señor Millás lamenta que en España se conozca demasiado poco la vida de los marroquíes, afirmando que no se podrá hacer una verdadera penetración sin este conocimiento.

Al mismo tiempo señala la importancia que tiene esta penetración para colocar el excedente de población de España, que emigra a la zona francesa, donde han fertilizado grandes extensiones de terreno.

El conferenciante termina afirmando que se impone, dada la extrema postración en que se encuentra el pueblo marroquí, una labor de reeducación. Fué muy aplaudido.

## La Casa de los GABANES

### BENITEZ

Grandes Manufacturas DE SASTRERIA Y CONFECCIONES

Proveedor de las Sociedades obreras «La Motoras», «El Regulador», «La Reguladora Móvil», «El Distribuidor» y «La Cúpula».

42, INFANTAS, 42 - MADRID. Visítanos nuestros escaparates. Diez por ciento de descuento a todos los afiliados a la Casa del Pueblo, previa presentación de la cartilla.

## GONZÁLEZ BYASS Y C.ª

### Vinos y Coñac

## PRESERVATIVOS

Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA - Salud, 6

## Pastillas BONALD

Cloroformo-sódicas con Cocaína y Mentol. Curan boca, garganta y toses rebeldes. Son preventivas de la gripe y de los efectos nocivos del tabaco. Cuarenta años de éxito constante. EN TODAS LAS FARMACIAS



PAPEL DE FUMAR BAMBÚ

LA EDUCACIÓN FISICA

En su sentido integral, la educación física se confunde con la higiene general del individuo...

La educación física no es más que una rama de la higiene, que marca la acción de los ejercicios físicos...

El desenvolvimiento del organismo humano está sometido a la influencia de un gran número de causas...

El estudio de los fenómenos fisiológicos producidos por los ejercicios físicos ha demostrado que si los unos tienen por resultado aumentar las aptitudes funcionales...

El contagio tuberculoso está universalmente extendido; se puede asegurar, sin exageración, que en ciertos países todos los individuos se hallan en contacto con el bacilo de Koch...

Doctor FERNAN-PEREZ

Los deportes

Los partidos de esta tarde. A las tres y cuarto, en el Stádium, juegan su partido eliminatorio...

UNION-GIMNASTICA

En el campo de Parfaldas juegan estos dos equipos su partido por el campeonato de promoción esta tarde...

Los sucesos

UNA NIÑA TENIA CLAVADO UN IMPERDIBLE EN LA GARGANTA. En la Casa de Socorro del distrito del Hospicio se presentó una señora...

DOS NIÑOS HERIDOS. En el barrio de la Alegría estaban jugando ayer tarde varios muchachos...

UN OBRERO GRAVEMENTE HERIDO. Ramón Cicoembler Rodríguez, de dieciséis años...

Espectáculos

Zarzuela (penúltimo domingo de actuación) las tres y media, LA MEIGA (popular).

Atenta al espíritu eminentemente español del concurso de belleza organizado por el C. C. de la Prensa...

En el barrio de la Alegría estaban jugando ayer tarde varios muchachos, dando uno de ellos un empujón a Diego Molina...

Organizada por Cineclub, entidad compuesta por jóvenes vanguardistas, se celebró ayer en el cine del Palacio de la Prensa una sesión dedicada al jazz-band...

La vida de EL SOCIALISTA se garantiza el ser leídas sus suscripciones...

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, RONDA.

ZARZUELA (Teatro Lírico Nacional). Últimos días.—A las tres y media, LA MEIGA (popular).

FONTECALBA.—A las seis y cuarto y a las diez y media, Pepita Jiménez.

ALCAZAR.—A las seis, La tatarabuena.—A las diez y media, ¡Un millón!

En la Casa del Pueblo Conferencia de Pradal

La construcción de palacios en los que el fausto está al exterior...

En el salón grande de la Casa del Pueblo explicó ayer tarde nuestro compañero el culto arquitecto Gabriel Pradal una de las conferencias del curso organizado por la Sociedad de Albañiles (El Trabajo).

Después de insistir en que estas explicaciones no pueden llamarse conferencias, una vez que sólo se trata de ligeras nociones de historia...

Como ya dijo en la anterior disertación, las obras permanentes de arte, y principalmente la arquitectura, no obedecen al capricho de una persona o de una colectividad.

Actos para hoy

Sociedad Vegetariana Madrileña.—A las siete y media de la tarde, en el Fomento de las Artes (S. Lorenzo, 15) doctor don Eduardo Alfonso...

Ateneo de Divulgación Social.—A las once de la mañana, en su domicilio (Relatores, 24), don Manuel Gavañán...

Asociación de Dependientes de Espectáculos Públicos.—A las diez y media de la mañana, junta general en Duque de Alba, 3.

Ateneo Cultural Esperantinista.—A las once de la mañana, en el Fomento de las Artes (San Lorenzo, 15), doctor Carlos de San Antonio...

Centro Segoviano.—A las once y media de la mañana, junta general (carrera de San Jerónimo, 15).

Academia de Jurisprudencia.—A las siete de la tarde, doctor don Antonio Olivero...

Hospital Provincial.—A las siete de la tarde, doctor don Laureano Olivares...

Asociación de la Prensa.—A las diez de la noche, junta general en su domicilio, plaza del Callao, 4.

En el Palacio de la Música

Concierto homenaje al maestro Lassalle

En demostración de las muchas simpatías artísticas con que cuenta el ilustre maestro Lassalle, ayer tarde, en el Palacio de la Música...

En la primera parte oímos las oberturas de «Cristóbal Colón» y el «Baque» de Liszt...

En la segunda parte oímos la «Lohengrin» y la «Tannhäuser». Como fin de fiesta había varios trozos...

Ambos cantantes demostraron una vez más su gran maestría y buen gusto, por lo que fueron muy aplaudidos.

El acto terminó con la famosa y admirable marcha de «Tannhäuser». La orquesta ayer tarde parecía superarse a sí misma...

El maestro Lassalle, ante tantos nuestros cariños, se mostraba profundamente emocionado.

Tanto el acto de ayer en el Palacio de la Música como la comida con que se le obsequia hoy en el restaurante Tournié, bien los merece la gran labor que ha realizado y realiza el maestro Lassalle.

¿Quiere usted tener una hermosa biblioteca por 5 ptas. mensuales?

SUSCRIBASE A LAS BIBLIOTECAS POPULARES CERVANTES

Espléndida colección constituida por: Las cien mejores obras de la literatura española. Las cien mejores obras de la literatura universal. Los cien libros educadores.

O sean aquellas obras donde está condensada la ciencia y la experiencia de cien generaciones humanas.

EL OBRERO, EL HOMBRE DE NEGOCIOS, EL JOVEN, EL VIEJO, LA MUJER MODERNA, EL SABIO, EL IGNORANTE, TODOS

se harán mejores, aprenderán mucho y hallarán un delicioso empleo en sus ratos de ocio dedicándolos a hojear estos libros inmortales.

Por CINCO PESETAS MENSUALES una biblioteca completa.

Don ..... profesión ..... población ..... provincia de ..... calle ..... núm. .... se suscribe a una Biblioteca Popular Cervantes, cuyo importe, a razón de 3,25 pesetas volumen, pagará, contra reembolso, por mensualidades de cinco pesetas.

Fecha ..... FIRMA: ..... SAN MARCOS, 42, MADRID

LEYENDO LIBROS

Azorín: «Félix Vargas». Biblioteca Nueva, Madrid. Cinco pesetas.

Nuevas obras, nuevo editor. «Azorín» ha ido de la casa de Caro Raggio, donde estaba aposentado, con alguna vinculación a Baroja, a la del señor Ruiz. En diez que el señor Ruiz pone en sus ediciones: nitidez y una cierta elegancia en las cubiertas, que las hace destacar con algún brío en los escaparates de nuestras pobres tiendas de libros...

«Félix Vargas» no aporta novedad apreciable. En los momentos más felices, en esas páginas en que «Azorín» saca a plaza toda su maestría de artista de la palabra, recordamos al «Azorín» de la Editorial Caro Raggio; le recordamos, digámoslo todo, con el placer de lo nuevo...

«Félix Vargas» dialoga al modo de «Azorín» en el escenario. No nos interesa. Nos importan esas páginas que «Azorín» le dedica y con las que recordamos al «Azorín» de otros libros de Caro Raggio...

«Félix Vargas» dialoga al modo de «Azorín» en el escenario. No nos interesa. Nos importan esas páginas que «Azorín» le dedica y con las que recordamos al «Azorín» de otros libros de Caro Raggio...

La lámpara "TITAN"

ES LA MÁS CONVENIENTE PARA EL CONSUMIDOR: POR SU SEGURIDAD, SU ECONOMÍA Y SU DURACIÓN

Fabricación de la casa R. DE EGUREN, ingeniero, de BILBAO :: Apartado 122

SUCURSALES CON ALMACENES EN MADRID VALENCIA CARTAGENA Reina, 5 y 7. Félix Pizoueta, 12. Pi y Margall, 12 y 16. LA CORUÑA BARCELONA SEVILLA Huertas, 31 y 33. Valencia, 331. Fernández y González, 25.

MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER

La que usted comprará Pida referencias a cualquier organización obrera. A. PERIQUET Y CA. PIA MONTE, 23.—MADRID

Sección de noticias

Agrupación Socialista de Chamartín de la Rosa.—Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria los días 28 y 29 del actual y 1 de febrero...

Colegio de Médicos.—El martes, día 29 del corriente, a las siete y media de la tarde, celebrará este Colegio junta general ordinaria con arreglo a lo preceptado en los artículos 29 y 31 del reglamento...

En Madrid se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 3,25 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

**SUSCRIPCIONES:**  
 Madrid, un mes. . . . . 2,50 pts.  
 Provincias, trimestre. . . . . 9 —  
 25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

**PUBLICIDAD**  
**PÍDANSE TARIFAS**  
 Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

COMENTARIOS

## La justicia y los obreros

IV  
 En los artículos que con este tema publicamos, y aún hemos de publicar, en EL SOCIALISTA nos ocuparemos de aquellas cuestiones que, a nuestro juicio, tienen mayor importancia en relación con el Código de Trabajo y con la legislación obrera y que reclaman, en nuestro sentir, reformas, perfeccionamientos o modificaciones de cualquier orden. Como estimamos de gran trascendencia llamar la atención de los Poderes públicos y de los propios trabajadores sobre lo que ha de ser tema de estos trabajos, por ello hemos emprendido y continuamos esta campaña, que fácilmente puede apreciarse por los tres artículos precedentes, por éste y por los que le sigan, que no tiene por objeto deslumbrar a nadie con geniales concepciones del derecho obrero moderno—lo que, por otra parte, sería imposible siendo quien es el autor de estos artículos—, sino mostrar aquellos defectos de nuestra legislación social o de la organización de nuestros Tribunales de justicia en relación con los obreros litigantes, que reclaman urgente remedio. Tal es la lentitud con que se tramitan los juicios por accidentes del trabajo o pago de salarios ante el Tribunal Supremo y Tribunal industrial de Madrid, expuesta en los tres artículos precedentes para pedir el aumento de Secciones consagradas a la tramitación de estos asuntos, tanto en el Supremo Tribunal de Justicia como en el industrial de la capital de España. Tal será lo que hemos de tratar en este modesto trabajo y en los que le sigan.

sigue como indemnización por accidente o pago de salario, cual ahora ocurre, viéndose mermada por el pago de los honorarios del abogado la cantidad que recibe el obrero. Además, en estos casos de temeridad patronal podrían cobrar derechos de arancel los funcionarios a quienes se retribuye en esta forma, incluirse en ella las dietas de los jurados, con ahorro de las partidas presupuestarias correspondientes, etc., etc.  
 Y conste que no buscamos un interés privativo de los abogados, ya que la temeridad no se estimaría en el ochenta por ciento de los casos seguramente, y además, a los letrados lo mismo nos puede dar cobrar del propio cliente obrero que del patrono demandado. Al defender esta reforma lo hacemos por el justo beneficio que significaría para los trabajadores litigantes.  
 Y finalmente, hacemos notar que al propugnar por esta condena en costas para los patronos temerarios, no solicitamos algo insólito o sin precedentes legales. El propio Código de Trabajo, en su artículo 495, dispone que cuando se declare no haber lugar al recurso de casación, el patrono recurrente satisfará los honorarios del abogado de la parte contraria. Esto significa únicamente la razonable sanción a su temeridad recurriendo sin fundamento. Idéntico criterio debería existir para imponer las costas a los patronos temerarios en los juicios.  
 He aquí, pues, una reforma legal más de las muchas que deben solicitar las organizaciones obreras. Tomen nota de ella, para el oportuno archivo.

**J. SANCHEZ-RIVERA**

### Actos de propaganda

#### BARRIADAS DE LA GUINDALERA Y PROSPERIDAD

Organizado por la Sociedad de Albariles «El Trabajo», hoy, a las diez de la mañana, se celebrará en el Salón Moderno, López de Hoyos, 71, un acto público, en el que los compañeros Luis Fernández y José Olalla darán a conocer el convenio de Normas de trabajo elaborado por el Comité paritario.

#### OBREROS GASISTAS, ELECTRICISTAS Y SIMILARES

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebrará hoy, a las diez de la mañana, un acto público, en el que intervendrán los camaradas Lucio Martínez, Trifón Gómez y Andrés Sabarrit, que hablarán de la conveniencia y necesidad de la organización y de las ventajas que pueden derivarse de los Comités paritarios.

#### OFICINA DE RECLAMACIONES Y PROPAGANDA SOCIALISTA

Hoy, a las tres de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo reunión general de Sociadades adheridas a la Oficina para discutir el siguiente orden del día:  
 1.º Lectura del acta anterior.  
 2.º Lectura y aprobación de cuentas.  
 3.º Gestiones de la Comisión Ejecutiva.  
 4.º Preguntas y proposiciones.  
 5.º Elección de la Comisión Ejecutiva.  
 Han sido invitadas todas las Sociadades Obreras de la provincia y de la capital a enviar representación a ese acto, aun cuando no se hallen afiliadas a la Oficina.

#### Nuevos gobernadores

De Palencia, don Heracleo Hernández Mañillos; de Valladolid, don Enrique de Lara y Guerrero; de Ciudad Real, don Carlos de Lara y Guerrero; de Burgos, don Tomás Calvar Gaucho.

DE ITALIA

## La Hacienda municipal

El Anuario estadístico de las ciudades italianas ha publicado un estudio acerca de la situación financiera de los 17 Municipios mayores de Italia. Dicho estudio es muy interesante, no sólo porque ofrece la posibilidad de conocer la situación actual de aquellos Municipios, sino porque facilita el hacer una comparación con la situación anterior a la guerra y con la del período prefascista. Otro mérito de dicho trabajo es que todas las cifras están reducidas a su valor en oro, de modo que la comparación resulta más fácil.  
 El estudio abarca el examen de los balances de 1912 a 1926, período del cual se consignaron todos los gastos ordinarios habidos; pero el autor, en una especie de apéndice, incluye también algunas cifras de los imprevistos, lo cual hace más instructiva la comprobación.  
 Primeramente estudia el autor el déficit de cada año del período examinado, y por él sabemos que éste era de 15 millones y medio de liras oro en 1917. Pero en 1920 el déficit pasó a ser de 133 millones. Esto se explica por la situación creada después de la guerra. Los Municipios que durante el conflicto europeo habían limitado sus gastos, tenían paralizados los trabajos urbanos, etc., se han encontrado con que después de la guerra tenían que afrontar aquellos gastos y continuar las obras suspendidas.  
 Se ha acusado a aquellos administradores de haber comprometido desconsideradamente las haciendas comunales para contentar a la clientela electoral y a los partidos. Una de las razones aducidas por el fascismo para justificar su subida al Poder es la necesidad de introducir economías, no sólo en el presupuesto del Estado, sino en los de las provincias y Municipios. Con las limitaciones impuestas a los administradores, los 17 Municipios examinados presentaron en 1923 y 1924 presupuestos con superávit. No es necesario advertir que tales economías se realizaron en parte despidiendo personal, reduciendo salarios y sueldos al que quedaba y no continuando las obras emprendidas.  
 Se ha querido más tarde independizar los Municipios y poner al frente de ellos, primero comisarios, luego «podestá». Las haciendas co-

munes no han mejorado ciertamente por eso, ya que si en 1925 se comprobaron 19 millones de déficit, al año siguiente era éste de 49 millones. Y el presupuesto provisional de 1928 presenta un déficit total de 112 millones. Se ha vuelto, por tanto, casi a la cifra de 1920.  
 Lo mismo se echa de ver, como es natural, en cuanto a los gastos. En 1922 no pasaban éstos de 272 millones (recordamos que se trata de liras oro). Inmediatamente después de la guerra, en 1919, subían a 400 millones. En octubre de 1922, en que el fascismo asumió el Poder, el total de los gastos se redujo a 320 millones. Esto significa, como antes decimos, que los mismos administradores elegidos habían entrado en el camino de las economías. En 1923, primer año de Gobierno fascista, los gastos no se redujeron más que en trece millones. En 1926 los gastos volvieron a subir y superaron a todas las cifras precedentes: 420 millones. Por último, en el presupuesto provisional de 1928 los gastos aumentaron en 646 millones.  
 La gravedad de la situación comunal no escapa a la atención de las propias esferas gubernamentales. Recientemente, el ex ministro de Hacienda De Stefani, primero de la serie fascista, acusaba a los Municipios de no saber limitar los gastos. El mismo periódico que hace dos meses publicaba el artículo del ex ministro citado, ha insistido en estos días sobre el argumento.  
 «Hay que recordar una vez más —escribe el periódico— cómo y cuánto los mayores gravámenes fiscales y los empréstitos que las necesidades de los Municipios exigen y exigirán para llenar el déficit de los presupuestos, repercuten dañosamente en la economía privada y en la Hacienda pública. Es necesario aplazar para más adelante la ejecución de determinadas obras monumentales o de simple ornato o «comfort».

Sin embargo, no debe olvidarse que todas esas obras cuyo aplazamiento pide el ex ministro estaban acordadas cuando el Gobierno fascista preconizaba una labor de urbanismo y de industrialización. Hoy, su política financiera y económica marcha por otros derroteros. Esperemos para juzgarla.

**Silvio BARRO**

### NOVELERÍAS DOMINGUERAS

## Las faenas de un zángano

II  
 Iba a hacer un año del casamiento cuando ocurrió la desgracia que lamentamos, a la que presto hubo de hacer frente Mari-Luz para salvar de las garras curulescas los enseres y muebles de su casa, único patrimonio que le era tangible y conocido de la quebrada fortuna, puesto que Carlos nunca dio cuentas a su mujer del capital aportado ni del empleo o altas y bajas a que le sometía.  
 Fue causa de tal presteza la advertencia de Ignacio, primo de Mari-Luz, que se enteró, por amigos suyos «ignacianos», de que iba a ser embargado el ajuar del difunto, ya que de la bancarrota de éste habían saltado astillas a la no rota y floreciente de aquellos que no querían (A. M. D. G.) dejarlas para que el diablo con ellas se calentara, aunque de algún día doblevieran ellos que servirse, según táctica ignaciana, no dando la cara y escondiendo la mano, para ejecutar la diabla del embargo de los enseres del infortunado hogar de los Playuelo, los cuales enseres habían sabido esos pobrecitos acreedores esbarrar todavía libres y podían ser sustabados con pingüe resultado.  
 Madre e hija, con la ayuda de Ignacio, dispusieron solícita y eficazmente, se trasladaron de domicilio, vendiéndose a vivir a un humilde cuarto que hallaron, reducido y nuevo, en flamante casa, de ocho o diez pisos con «alcázar», emplazado arbitrariamente en el barrio de la Guindalera.  
 Todo lo pasado les parecía un sueño, y abundando en este parecer, poco tiempo los abrumó el recuerdo de la desgracia. Insensiblemente volvieron a acomodarse a su habitual soledad anterior, esotada de dos «compañías», que cantó el poeta de las Dolores. Sin embargo, echaban de menos con nostalgia las costumbres de la vejez y el ambiente de la antañona calle de Chinchilla, situada en el corazón de la villa y corte; y juntamente con la penuria de relaciones sociales, a causa de vivir tan distantes de las que conservaban recien en el centro de Madrid, sufrían las económicas a causa de tener ahora los mismos ingresos y más gastos con más privaciones y menores comodidades, que cuando así solas vivieron en la calle de Chinchilla.  
 Ignacio era ahora otra vez, como lo fuera en otro tiempo, el único hombre de la casa y que daba sombra a aquellas dos mujeres. Sombra o «sombrión», buena o mala, averigüelo el lector; pero, al fin, protectora sombra necesaria en una sociedad de moral atávica, en la que a la mujer se la admira y se la adosa como a «hembra y solamente se la considera como a «mujer» cuando se sabe que es «esposa» de un hombre o por un hombre amparada, o «compañerada» con un hombre.  
 Ignacio había quebrado las relaciones familiares con su prima y tía desde que en ésta lo había puesto de patitas en el suelo, convencida de que su sobrino era un bergante y un bocaza y Mari-Luz una ingenua queriéndolo

fraternamente, sin pensar que la compañía asediante del primo le quitaba partidos. De esto, y de que Ignacio no había de formalizar nunca relaciones para casarse con su prima, se dio cuenta la madre de Mari-Luz, bien a su pesar, porque deseaba unirlos en el santo matrimonio, cuando comprobó los pecaminosos juicios que de su prima aquí propalaba y los devaneos a que se entregaba en «cabaretes» y casas de juego.  
 Al cabo de tres años que duró el mutis, volvieron a hablarse con motivo de la desgracia y a hacerse más íntimas y obligadas las relaciones familiares entre estas dos mujeres e Ignacio. A los buenos oficios de éste correspondían las dos viudas confiándole secretos y comisiones, pidiéndole en todo consejo. Por la prestancia adquirida por Mari-Luz con su viudez y por los achaques o falta de salud de su madre, dejaba ésta, insensiblemente, a la prematura y joven viuda la dirección económica de la vida doméstica. Mari-Luz, también insensiblemente, compartía estos menesteres con Ignacio, el cual, fuera de las horas de oficina, pasaba casi todas las restantes del día en casa de su prima; y aun de las horas de oficina también muchas fueron allí aserminamente recibidas, cuando de la oficina se ausentaba temporalmente, en comisión oficial, a efectuar servicios de campo, gratificados con dietas y viáticos con cargo al presupuesto del Departamento nacional, en el que desempeñaba el cargo que por méritos de escañón le pertenecía, tuviera facultades o no, para desempeñarlo; Oh, la inmoralidad del intangible escalafón! Oh, la de los cargos y títulos hereditarios, en la que ésta tiene origen, y son como una supervivencia de mayestáticos Estados o regimenes augustos desaparecidos de Asia, ancestral vivero y refugio y resucitados bellacamente en Roma!  
 Más adelante, llegado el invierno, muchas noches hubo de quedarse en casa de su prima y tía a dormir; ya por haberse pasado inadvertidamente en tertulia después de cenar, la hora del último tranvía; ya porque la noche era extremadamente borrascosa y fría. Y otra porque era fiesta el día siguiente; ora porque eran varias las fiestas o varios los días de «temporada de campo», llegaron, por último, a ser muchas y sucesivas las noches que se empalmaron con los días de estancia de Ignacio en el hogar de las viudas.  
 Entrada va la primavera, cuando ocho meses hacía del suicidio del esposo de Mari-Luz, ésta entraba normalmente en el quinto mes de embarazo.  
 Esta normalidad de la gestación y la persistencia en mantenerla y resistencia a frustrarla, motivaban a Ignacio, que, siendo el enusabiente del fruto concebido, de él quería desembarazarse nada más que, como enfáticamente decía, porque no le agradaba ser padre clandestinamente. Estando en proporción inversa el desarrollo de la aversión a la paternidad que sentía Ignacio con el desarrollo que

en Mari-Luz tomaba el reverendísimo y sacratísimo sentimiento a la maternidad, se fué distanciando el mutuo afecto de aquellas dos enmaritadas almas, y eclipsándose cada día más la presencia de Ignacio en aquella casa de la viuda de Playuelo. A esta desafección le respondieron la tía y más que prima trasladándose de casa, sin darle aviso ni decirle a dónde, a otra que hallaron pasado el Puente Segovia. Con lo cual el eclipse del primo fué completo.

### BERSANDIN

## Desde Bélgica

#### BORMS ESTÁ EN LIBERTAD

El asunto Borms—el activista de Amberes—ha entrado en su última fase.  
 Se recordará que Borms es el famoso presidente del Consejo de Flandes que durante la guerra, de acuerdo con el enemigo y pagado por éste, dirigió el movimiento activista flamenco. Era su propósito dividir Bélgica en dos: Valonia y Flandes. Flandes hubiera sido un país autónomo en tanto se anexionaba a Holanda. Las autoridades alemanas vieron una ocasión propicia para sembrar la división entre el pueblo belga y dominarle mejor, y concedieron inmediatamente apoyo moral y material a los activistas flamencos.  
 Los lectores conocen los resultados de las elecciones de Amberes, habidas hace pocas semanas, en las cuales obtuvo Borms más de 83.000 votos. Agréguese en seguida que por lo menos 70.000 de los electores eran adversarios de Borms; pero quisieron dar una lección al Gobierno que se obstinaba en no conceder la amnistía. Fué singularmente una manifestación en favor de la amnistía, pues la población obrera estimaba que a los diez años bien podía tenderse el manto del olvido sobre los sucesos de la guerra.  
 Consideraban también que mientras Borms estuviera en la cárcel sería tenido por un mártir; pero que en cuanto fuera puesto en libertad no sería más que un vulgar mortal y caería en el olvido.  
 Borms acaba de ser puesto en libertad. Las puertas de la cárcel de Lovaina se han abierto para él. ¿Qué irá a hacer ahora? Algunos periódicos anuncian que dejará el país para instalarse en Holanda; pero no se sabe nada. Sus amigos explotarán seguramente su libertad durante algún tiempo y organizarán en distintos puntos del país flamenco manifestaciones públicas. Pero ese entusiasmo de ocasión durará poco y no se tardará en dejar de hablar de Borms. Por esto, los socialistas estaban siempre unánimes en decir que era preferible que Borms fuera libertado para que se le olvidara pronto.

**NUEVA HUELGA DE LOS OBREROS DEL PUERTO**  
 Hace algún tiempo los comunistas lograron fomentar un movimiento entre los obreros del puerto de Amberes, y los lanzaron a la huelga. El Sindicato de dichos obreros tenía firmado un convenio con la Federación marítima—organismo patronal—, por el cual se comprometía a no declarar huelga ninguna sin que se reuniesen previamente ambas partes. Excitados por los comunistas y prescindiendo del convenio y de los directores de la organización, los obreros del puerto abandonaron el trabajo. A costa de grandes esfuerzos lograron los directores del Sindicato que fuera reanudado el trabajo con un aumento de salario que estaba ya concedido desde antes de estallar la huelga.  
 Los comunistas volvieron a su labor de zapa, y merced a una campaña de mítines y de manifestaciones consiguieron que los obreros del puerto se negaran a trabajar nuevamente.  
 El primer día se declararon en huelga un millar de hombres de los 20.000 que tiene el Sindicato. A los dos o tres días la huelga había fracasado y todo el mundo volvía a su puesto, con gran desesperación de los comunistas.  
 Los trabajadores ven cada día con más claridad que esos señores pagados por Moscú hacen el juego a los patronos con esos movimientos incansables de huelgas, que no reportan la menor utilidad, sino al contrario, atraen la miseria y siembran el desaliento entre los buenos asociados y la división en las filas de la clase obrera.

#### POR LA PRENSA SOCIALISTA

El movimiento aumenta de día en día. Tenemos hoy que consignar que los Sindicatos del país flamenco, emulando la actuación de algunas Sociadades valonas y bruseleñas, comienzan también a desarrollar una campaña en favor de la suscripción obligatoria de sus asociados a un periódico socialista diario.  
 En efecto, tres Sindicatos de Gante, los Servicios públicos, los obreros textiles y los de cueros y pieles, han resuelto suscribir a todos sus asociados durante tres meses al diario socialista flamenco «Voortuit». Pasados los tres meses, una nueva asamblea decidirá si el precio de la suscripción debe ser incluido en la cuota de la Sociedad.  
 Cuando podrán los camaradas españoles hacer allí otro tanto en favor de nuestro valiente SOCIALISTA? ¡Trabajad, camaradas, en vuestras Sociadades en favor de la suscripción colectiva a EL SOCIALISTA!

**J. VAN ROOSBROECK**  
 Bruselas.



## Canto a la camisa obrera

Las buenas madres obreras de los barrios populares, después de lavar sus ropas, las tienden en los solares.  
 Colgando de finas cuerdas, limpias de santos sudores, danzan, alegres, al viento, camisas de mil colores.  
 Color de lila, de rosa, de azafrán y de aceituna, color de cielo y de sangre, color de sombra y de Luna.  
 Para besarlas, envía el Sol sus luces bermejas, y besa con más cariño las más rotas, las más viejas...  
 Las que no tienen botones, las que muestran más zurcidos, ¡esas son las que se llevan los besos más encendidos!  
 Y grita con su bocaza rasgada en doradas risas: «¡Tomad mis besos, tomados, pues los merecéis, camisas!»  
 Y ellas, al verse besadas con tanto amor y ardimiento, alegres y agradecidas, danzan locamente al viento.  
 ¡Camisas, prendas piadosas de buenos trabajadores, que habéis absorbido sangre y habéis bebido sudores!  
 No valen lo que vosotras las perlas de mil gargantas. Envolveis carnes obreras. ¡Por eso todas sois, santas!  
 ¡Sois activas, laboriosas, y con viejos y con mozos ascendéis a los andamios y descendéis a los pozos.  
 Manchadas de grasas negras, flojas, sueltos los botones, vais con los bravos muchachos sobre los autocamiones.  
 Y entre el estrépito loco, vuestros vivos colores son, sobre los anchos pechos, como gritos de clarines.  
 ¡Gritos recios de protesta contra la gaudulería!  
 ¡Una canción al Esfuerzo, al Valor, a la Energía!  
 ¡Vosotras poblabis las fábricas! ¡Penetráis en los talleres!  
 ¡Sabéis lo que son fatigas! ¡Sabéis lo que son deberes!  
 ¡Vosotras sois compañeras de la sierra y del cepillo!  
 ¡Sabéis lo que es una llana! ¡Sabéis lo que es un martillo!  
 Trabajadoras sublimes, sin apenas probar gozos, no descansáis un momento hasta que os caéis a trozos.  
 El jirón, la rasgadura, y la hilacha y el pingajo, ¡son diplomas que enaltecen vuestra vida de trabajo!  
 Cuando érais nuevas, brillantes, y bonitas como flores, conocisteis vagamente la inquietud de los amores...  
 Y en noches bellas y oscuras, ¡cuántas muchachas obreras habrán clavado sus ojos en vuestras limpias pecheras!  
 ¡Nadie mejor que vosotras conoce lo que es pasión!  
 ¡Y es porque están las pecheras muy cerca del corazón!  
 ¡Gozad del sol, oh camisas de mecánicos y herreros, de albañiles y tipógrafos, pintores y fogoneros!  
 Gozad del sol todas!... ¡Todas!... ¡Sólo falta a vuestro lado vuestra hermana la camisa del campesino explotado!  
 ¡La que, en cuanto nace el Alba, sale al campo a trabajar!  
 ¡La que sabe más de penas! ¡La que más sabe callar!  
 ¡La de pobre lienzo oscuro, tan buena, tan resignada!  
 ¡La que nos da el pan a todos y, en cambio, no pide nada!  
 ¡La que debiera inspirarnos más ternura, más amor!  
 ¡La que brilla ante mis ojos más que la del gran señor!  
 ¡Camisas duras y negras del gañán y del porquero, por ser las más despreciadas, sois a las que yo más quiero!  
 ¡Camisas infatigables!... ¡Santas camisas obreras!... Así... temblando a los vientos y al sol... ¡parecéis banderas!  
 ¡Banderas que vais marchando hacia otro Mundo mejor!  
 ¡Hacia el Mundo-socialista! ¡Hacia el Mundo del Amor!

**Miguel R. SEISDEDOS**

## El próximo presupuesto de la República alemana no satisface a la burguesía

El ministro de Hacienda del Reich, camarada Hilferding, ha dado un avance del proyecto de presupuesto que presentará al Reichstag en cuanto éste reanude sus sesiones.  
 El presupuesto se equilibra, tanto en ingresos como en gastos, con 9.900 millones de marcos, que suponen un aumento de 358 millones sobre el presupuesto anterior. Dicho exceso se aplicará: 312 millones y medio a los pagos en concepto de reparaciones; 15 millones para auxilios a los inválidos; 16 millones y medio para socorros destinados a la Prusia oriental; 8 millones y medio para la construcción de viviendas baratas en las regiones fronterizas.  
 El exceso de gastos se compensa en 168 millones mediante las reducciones siguientes: los pequeños rentistas, que en 1928 percibirían 50 millones, no recibirán este año más que 35; el presupuesto de la Defensa nacional, a pesar de la construcción del crucero-acorazado, se reduce en 20 millones; el presupuesto de Agricultura (desmesuradamente inflado el año anterior por subsidios a los agricultores) se reduce en 46 millones.  
 El déficit será cubierto por una reducción de 120 millones en la parte afecta a los diversos Estados; por 36 millones y medio que producirá más el servicio de correos; los ingresos de varias administraciones darán un exceso de 35 millones; el impuesto sobre la cerveza producirá 165 millones más; el monopolio del alcohol 90 millones; el impuesto sobre las herencias entre cónyuges dará 20 millones, y el impuesto sobre las fortunas, que será aumentado en 20 por 100, 104 millones.  
 El ministro ha declarado que los sacrificios pedidos a la economía

alemana son tan grandes que deben ser considerados como transitorios.  
 «El Gobierno—ha dicho—propone tales sacrificios para cubrir todas las atenciones de Alemania para con los pueblos acreedores sin desorganizar la hacienda del Reich. Esto no quiere decir que semejante carga fiscal sea mantenida más de un año.»  
 Los propósitos de Hilferding han sido acogidos por el sector burgués con marcada hostilidad. El propio ministro de Correos, que es un populista bávaro, ha anunciado la oposición de su partido al impuesto sobre la cerveza, y aun se teme que, si el impuesto es mantenido, dicha fracción abandone la coalición gubernamental.  
 La «Gaceta General de Alemania» pide la supresión de los impuestos sobre la fortuna y las herencias, y la «Germania» opina que los proyectos financieros del Gobierno no hallan eco en la opinión pública.  
 El «Vorwärts», órgano del Partido Socialista, reconoce desde luego que la aprobación del presupuesto tropezará con grandes dificultades.  
**El premio Nóbel de la Paz**  
 COPENHAGUE, 26.—Para el premio Nóbel de la Paz correspondiente al año 1929 han sido propuestos por el Comité de la Unión Interparlamentaria danesa el señor Herriot, francés, y nuestro camarada MacDonald, ex presidente del Gobierno socialista de Inglaterra.

**TALLERES DE LA GRAFICA SOCIALISTA.—SAN BERNARDO, 92. TELEFONO 93451**

**Amigo lector:** Desde el momento en que adquieres EL SOCIALISTA es seguro que eres un correligionario o al menos un simpatizante con las ideas que en él se exponen. Pero tu deber en tal caso no ha de limitarse a comprarlo y leerlo. Has de hacer algo más en favor de tu periódico. Piensa que por él estás al corriente de la vida del Partido, de la vida sindical española, de los principales acontecimientos que en el extranjero ocurren en los medios obreros; que en él hallas los elementos necesarios para luchar por la emancipación de tu clase, cosa que no te proporciona la prensa burguesa. Por tanto, es tu deber contribuir al engrandecimiento de EL SOCIALISTA, ya que es la única tribuna periodística desde donde se deja oír la voz del proletariado irredento. No te limites a ser un mero lector o suscriptor, sino que procura hacer lectores y suscriptores a tus familiares, a tus amigos, convencidos de la bondad de la obra que desde estas columnas se realiza. Un buen militante de la causa emancipadora debe procurar engrandecer su prensa. Piensa que los trabajadores no tienen más que este órgano defensor suyo y contribuye a su vida proporcionándole lectores y suscriptores.